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仲冬时节，贵州省黔东南州榕江县寒意渐浓，十多名苗
族绣娘坐在非遗手工作坊的梯子上，制作与“村超”元素相关
的耳环、包包、围巾、衣服、玩偶等产品。

自从2023年 5月贵州“村超”开赛并“火爆出圈”后，与
“村超”有关的当地乡村文化产品迎来热销，榕江各个村寨里
以往赋闲在家的妇女，因此有了在家门口发挥特长、就业创
收的机会。

55岁的榕江县东环特和社区居民石本然擅长做刺绣。
“刺绣是我们从小就学的技能，想不到如今还能挣钱。”石本
然说，“以前，做衣服、围巾这些东西只能自己用，‘村超’让我
们自己做的手工艺品找到了销路。”石本然所在的特和社区

“母亲回家”手工作坊总经理助理于海峰介绍，村超“出圈”以
来，公司各类文创产品销量增长了20%以上。

除了各类与“村超”相关的手工艺品外，“村超”也带火了
乡村美食。赛场周边，当地传统美食“牛瘪”火锅被球迷热
捧，其中不乏从千里之外驱车来榕江县的“吃货”；有的小吃
摊一天能卖2000碗卷粉，县城多家卷粉店在比赛期间顾客
络绎不绝。

在球场旁的“球迷之家”餐馆里，四壁挂满了榕江县平地
村足球队的巨幅合影，展示柜里则摆放着签名球衣、足球以
及各种奖牌奖杯。“生意最好的时候，一个月能盈利13万元左
右。”“球迷之家”餐馆负责人杨波说，他们把当地牛瘪、羊瘪、
腌鱼、酸汤等传统美食作为餐馆的主打产品，开业以来生意
火爆，请了七八个店员，还是忙不过来。

节日民俗是乡村民俗文化的重要内容。榕江是多民族聚
居地，其中侗族、苗族、水族和瑶族等少数民族群众占比超
80%。这里的侗族大歌、侗族琵琶歌、侗族多耶舞等一批非
物质文化遗产熠熠生辉。

多样的民族文化在长期的历史发展中相互影响，形成了
独特的地方文化。这种文化包容性和多样性为“村超”的“出
圈”提供了丰富的文化底蕴和吸引力，而“村超”的“出圈”也
不断让这些民俗文化得到广泛传播。

榕江县委书记徐勃介绍，“村超”立足于本地丰富的自然
珍宝和多彩的文化瑰宝，把足球赛事与民族文化、非遗文化、
特色美食、淳朴民风等结合起来进行融合式创新，发动全民
参与共创共建共享，让快乐足球和快乐文化融合，推动经济
全面发展，有效促进了乡村产业、人才、文化、生态、组织全面
振兴。

（新华社贵阳12月7日电）
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对于孙悦来说，2024年 12月 6
日是个特别的日子，在这一天，他迎
来了自己的39岁生日，当晚的中国
男子篮球职业联赛（CBA）常规赛的
一场北京“德比”赛后，他穿过的北
控队9号球衣的退役仪式在球场中
央举行。

从仪式的规模和到场嘉宾的阵
容都能看出，这不仅是北控队 9号
孙悦的球衣退役仪式，更是这位中
国男篮名宿 20 余年球员生涯迟来
的正式谢幕。不过在接受新华社记
者专访时，他依然觉得，篮球是一门
博大精深的学问，而自己现在只是
入门。

一人一城

除了在美职篮（NBA）打拼时
期，孙悦的职业生涯在国内曾先后
效力于北京奥神队、北京首钢队和
北京控股队，“一人一城”，实至名
归。

15岁从家乡河北沧州坐上大巴
出发，此后他在北京度过了人生中
最美好的青春岁月，就像他 6日晚
对着话筒吼出的那句：“如果说我真
是球迷朋友们口中的‘孙大圣’，那
北京就是我的花果山！”

孙悦透露，球衣退役仪式日期
等细节敲定的过程中，北控队和北
京队等各方进行了友好协商，CBA
公司方面也在赛程设计时有相应的
考虑。“因为我们也是想体现‘一人
一城’的精神，还有北京这座城市对
我的意义，大家都希望这件事情可
以有一个非常好的结果。”

对于孙悦来说，三支球队都在
他的人生中扮演了重要的角色。“奥
神是我梦想的起点，而且给我一个
更大的平台去展示自己，是一切的
开始。”他说，“可能因为经过国家队
包括NBA的历练，自己有了一些经
验，总结出一些可以帮助球队的方
式，在首钢期间也确实取得了一些
成果，为北京贡献了一份属于自己
的力量。而在北控就是职业生涯后
期，让自己再回到当初喜欢上篮球
的那种感觉，去为自己而战，充分感
受这项运动的魅力，让自己有一个
圆满的结尾。”

毋庸置疑，效力首钢队那些年，
对于孙悦、对于球队、对于北京都是
浓墨重彩的一笔。当被问及未来是
否也有在首钢队退役球衣的可能
性，孙悦说：“这种事情我只专注过
程，结果我觉得还是顺其自然。在
首钢我度过了非常愉快和难忘的几
年，我们也取得了一些荣誉，当然也
失败过，但那段大家共同战斗的岁
月真的很难忘。”

生涯总结

在专访中，孙悦不止一次提到
“专注过程”，在他的职业生涯成就
中，同时拥有 NBA 与 CBA 总冠军
戒指是经常被谈起的话题。他说：

“这其实就是一个经历，我一直相信
过程，结果其实是顺其自然的。而
且超出你控制范围之外的东西你也
决定不了，毕竟篮球是一个团体项
目，要做好自己的同时也要去帮助
队友，但就算这样，想拿到一个冠军
也是非常不容易的，天时地利人和
缺一不可。所以我很幸运能够有这
样的结果，但对我来说，可能更多地
会去回想过程中的美好。”

被问及如何评价自己的职业生
涯，孙悦说：“我觉得不能说完美，但
也不能说有太多的遗憾，还是一个
比较能说得过去的状态。遗憾肯定
是有，也有可以做得更好的空间，但
对我来说，可能残缺才是最完美
的。”

他说：“小的遗憾有很多，甚至
是一次进攻或者防守没有做好，都
会导致输掉一场比赛，导致整个赛
季的成绩不同。大的遗憾，像代表
国家队的时候，一些很有希望去赢
下的比赛，我们没有把握住机会。
说到北京奥运会的时候，不光是球
迷，可能在我们所有队员心里也都
有一个比较遗憾的地方，就是对西
班牙的那场比赛。”

那支西班牙队是当时的世锦赛
冠军，在北京奥运会以全主力出
战。两队在小组赛第二轮相遇，中
国男篮一度领先15分，但最后被对
手拖入加时赛，最终憾负。

“我觉得大家当时都觉得非常
可惜，没有把握住这次机会，可能人

生中不会再有第二次了。”他说。

中国男篮

在许多人的记忆里，北京奥运
会的“08黄金一代”是中国男篮的高
光时刻。姚明也是孙悦职业生涯中
印象最为深刻的队友之一。

“跟姚明做队友的时候，我觉得
他是一个非常优秀的领袖，在前面
带领着我们去做很多事情，共同去
捍卫国家的荣誉。我们能取得比较
可喜的成绩，也是因为有一个称职
的领袖，能把所有队员凝聚在一起，
形成一个有效的战斗力。可能那时
候我们也是一批人集中地涌现出
来，加上有姚明这样的领军人物，在
他的带领下，我们所有人都可以迸
发出更大的能量。”孙悦说。

对于现在的中国男篮，孙悦说：
“现在我们可能进入了一个相对来
说比较困难的时期，包括自己解说
比赛的时候也看得很着急，因为我
也经历过那些低谷的时候，所以特
别能明白他们的那种状态。其实他
们比任何人都想去做，但是可能因
为一些原因没有实现，所以他们可
能更多是需要被鼓励，告诉他们‘你
们不是孤军奋战，我们也在你们的
背后默默支持’。”

谈起目前在 NBA 追逐梦想的
崔永熙，孙悦给出了自己的建议：

“其实我觉得不管在什么样的环境
下，最重要的就是让自己变得更好
更强。去到 NBA 这种世界篮球最
高的舞台，肯定是一件特别幸运的
事情。要珍惜这个机会去努力提升
自己，然后回来为中国队效力的时
候，能够在场上用自己学到的东西
为中国篮球做贡献。”

人生新篇

告别职业赛场后，孙悦解说过
比赛，也跨界参加过综艺节目。“朋
友圈”在扩大，也有了来自其他行业
的球友，其中一些给他留下了深刻
的印象。“比如说刘畊宏老师，因为
自己跳操，所以身体就很好，而且他
打球打了很久，求胜欲很强，也特别
想带动队友的情绪，我觉得是非常

厉害的。”
孙悦见证过“村BA”热火朝天的

场面。“我觉得这种形式非常好，对普
及篮球运动有特别大的意义，很多球
迷可能没有接受过专业训练，但他们
想去参与，想去通过篮球实现他们的
梦想。只有基数大了以后，我们才能
帮助更多的人知道如何正确地打篮
球，健康地打篮球，快乐地打篮球。”

近年来，球迷的关注对象除了职
业联赛的队伍，也有各种新涌现的篮
球厂牌，关注的途径也从电视转播变
成了短视频平台。对此孙悦表示：“其
实我觉得篮球跟着时代发展是没有什
么问题的，都是篮球，只不过是各种各
样的形态罢了，这个就像桌上摆了一
堆菜，大家选自己喜欢吃的那个就
好。”他说，“但可能从我的角度来讲，
因为接受职业篮球这么多年的培养，
对我来说最重要的不是喜欢吃哪个
菜，而是如何正确地吃这个菜。”

如孙悦所说，他这些年所做的就
是帮助热爱篮球的人“正确地吃菜”。
6日晚的退役仪式接近尾声时，一群他
指导过的青少年球员来到场上，孙悦
站在中圈抛起篮球，完成一次特别的
跳球仪式，这象征着篮球的薪火相传，
也是孙悦目前所做的训练工作的真实
写照。近几年，基于自有场馆等硬件
设施，孙悦一直致力于打造一个设计
跨度长、包含内容多的篮球攻防训练
体系，内容始于但不止于篮球，还包括
智能体测、运动心理、运动康复、专项
体适能等内容。

“我的人生就是从接触篮球开始，
到现在一直围绕着篮球，就算离开赛
场了，我也在用另外一种形式做与篮
球相关的事情，所以我觉得我可能一
辈子都不会离开篮球了。”他说，“篮球
对我来说是一个特别博大精深的学
问，我觉得我可能现在只是刚刚入门，
所以还是想在学习的过程中把它理解
得更深，然后用它来帮助更多喜欢篮
球的孩子。之前我也去参加过大凉山
那边的活动，那边的孩子打一场球可
能要走好几个小时的山路，他们也需
要先进的篮球理念，科学的训练方
式。我相信他们心里一定有梦想，我
愿意去更好地守护他们的梦想。”

（新华社北京12月7日电）

专访孙悦：

“篮球是一门博大精深的学问，我现在只是入门”
新华社记者 郑直 林德韧

新华社广州 12月 8日电（记者
王浩明、黄国保）一场冷空气过后，
广州马拉松赛 8 日在凉爽冬晨开
跑，约 26000 名参赛者奔跑在云山
之麓、珠水之畔，男子组前五名选手
的成绩均打破赛会纪录。

埃塞俄比亚选手德贝莱以2小
时06分28秒夺得男子冠军，大幅打
破了原 2小时 08分 04秒的赛会纪
录。女子冠军归属于埃塞俄比亚选
手 维 宾 赫 ，成 绩 为 2 小 时 25 分
13秒。

“这是我第三次参加广马了，今
天其实我没预料到自己能破纪录。
当我跑到30公里时，我觉得自己状
态很好，于是甩开配速员，最后顺利
冲线。我觉得能夺冠除了得益于日
常训练，还有就是今天广马的天气
以及赛道都非常棒，很适合比赛。”
德贝莱说。

国内选手方面，陈天宇以2小时
9分31秒排名男子组第六，黄菲以2

小时35分00秒排名女子组第七，成为
国内选手的佼佼者。

“我将广马作为今年的最后一场
马拉松，原本希望在成绩上有所突破，
事实上我在前25公里跑得非常积极，
也一度让自己很有想法，甚至看到以2
小时4分或5分完赛、冲击全国纪录的
希望，但 30公里后状态有所下滑，岔
气导致配速严重掉速，感觉自己还是
没有练到位。”陈天宇说。

除了精英选手，因为天气的眷顾
和赛道的优化，不少大众选手也在本
届广马刷新了自己的个人最好成绩。

2024广马赛道沿用“一江两岸”路
线，并做了些许优化，赛道途经天河
区、海珠区、荔湾区和越秀区内诸多重
要的城市地标，让选手们在奔跑中感
受广州的城市风貌和岭南文化的独特
韵味。此外，赛事还首次启用了湿球
黑球温度预警系统，准确评估竞赛环
境对运动员的热负荷，为选手提供更
精准的参赛状态提示。

新华社济南 12月 7日电（记者
张武岳）7日，在山东济南举行的中
国体育科学学会体育文化分会成立
大会暨体育文化传承与发展大会
上，《体育文化标志项目评价指南》
编撰工作正式启动。该标准的制定
和实施，将填补我国体育文化项目
行业标准的空白，将对保护传承优
秀传统体育文化起到推动作用。

与会专家介绍，今年印发的《贯
彻实施<国家标准化发展纲要>行
动计划（2024-2025年）》明确要“健

全公共文化体育领域标准”。而当
前体育文化标准的研制，处于政策
引擎已启动，但标准供给还不到位
的状态。在此背景下，由国家体育
总局体育文化发展中心提出并获批
的《体育文化标志项目评价指南》研
制项目具有较强现实意义。

西安建筑科技大学体育学院院
长由文华说，体育文化标志是指特定
历史时期具有显著体育文化特征和
影响力、与重要事件或重要人物相关
的体育文化遗存。体育文化标志项

目则关联有传承历史的体育文化事
件或人物，侧重于展示具有物质形
态的体育文化载体，体现传统体育
文化的创造性转化、创新性发展。

据由文华介绍，项目团队前期
已调研云南“中国第一块红土网球
场地”、福建马约翰故居、鄂伦春射
箭等，积累体育文化标志项目在评
价体系方面的基础性要求，以确保
评价指南的适用性和广泛性。

记者在现场了解到，此次会议还
包含专题报告、案例交流和墙报交流

等活动。与会人士围绕体育文化与体
育强国战略、红色体育文化与中华民族
共同体、传统体育与体育非遗、体育旅
游与产业经济发展、体育文化与思政
育人、体育文化与青少年培养等多个
话题展开深入交流探讨。

中国体育文化宣传大使、女排奥
运冠军魏秋月和北京冬奥会冠军齐广
璞也发来视频致辞，祝贺中国体育科
学学会体育文化分会成立，并发出倡
议，希望更多人关注体育文化，弘扬体
育精神，向社会传递正能量。

体 育 文 化 评 价 将 有 新 标 准

新华社河北崇礼12月8日电（记者杨帆、邹尚伯）对卫冕冠
军来说，一枚银牌似乎不够完美。但对于征战滑雪赛场十余载
的中国名将蔡雪桐来说，这已经足够。

8日，2024－2025赛季国际雪联单板滑雪和自由式滑雪U
型场地技巧世界杯崇礼站收官。在单板滑雪女子组决赛中，蔡
雪桐首轮失误，在第二轮以83.00分锁定奖牌，第三轮以更高质
量的动作拿到了86.25分，最终收获亚军。

蔡雪桐多次参与在崇礼举办的国际雪联世界杯分站赛，也
曾站上过这里的领奖台——2023年 12月，在北京冬奥会遗憾
收获第四名后，蔡雪桐首次回到云顶滑雪公园就拿到了金牌。

“其实，我已没有太多遗憾，（比赛里）我就想把我的动作发
挥出来。今天现场的氛围特别好，每个女孩都滑得让我觉得
（很棒），给我了很多力量，所以我滑得很开心。”蔡雪桐8日赛
后说。

当天，面对日本、美国一众年轻选手的冲击，蔡雪桐以一
种沉稳和自信，渐入佳境，消解了奖牌争夺的焦灼。这种面对
大赛游刃有余的背后，是无数次训练进行磨砺，无数次比赛积
累经验。

从2010年在国际雪联单板滑雪瑞士站拿到冠军后，中国姑
娘十余年间始终在国际赛场保有竞争力，先后拿到世界杯、世锦
赛等多枚大赛奖牌，2022年获得单板滑雪世界杯女子U型场地
总冠军，更成为征战过四届冬奥会的老将。

“今天第三轮，我成功做到了1080和900难度的两个动作，
我觉得自己非常开心。”蔡雪桐说，“期待这个雪季可以多完成这
样的动作，更干净一些，高度更好一些，这对我后面的比赛会更
有帮助。”

本次比赛吸引了27名世界顶尖女子选手参赛，其中22人出
生在2000年以后，1993年出生的蔡雪桐是年纪最大的选手。

不远的米兰冬奥会是否会成为蔡雪桐的“最后一舞”？答案
似乎越来越清晰。

“对我现在来说，（目标）就希望能够享受赛场，享受单板滑
雪给我带来的一切，边滑边玩，开心就行。”蔡雪桐说，“这个赛季
希望尽量多比几场比赛，（世界杯分站赛）毕竟还是奥运会积分
赛，还是要保证自己能去奥运会。”
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广州马拉松五人破赛会纪录

12月8日，2024 广州马拉松鸣枪开跑。图为参赛选手在比赛中。
（新华社发）

12 月 8 日，在四川成都举行的 2024 年成都国际乒联混合团体世界杯半
决赛中，中国队总比分8比1战胜罗马尼亚队，晋级决赛。

图为当日，中国队组合王楚钦（左）/孙颖莎在混双比赛中。最终，他
们2比1战胜罗马尼亚队组合奥维杜·约内斯库/伯纳黛特·斯佐科斯。

新华社记者 江宏景摄

中国队晋级国际乒联混合
团 体 世 界 杯 决 赛


